

L'application de politiques économiques judicieuses n'a pas empêché une forte augmentation de la dette extérieure au cours des dernières années, la baisse des recettes d'exportations de pétrole et de gaz ayant amené le gouvernement à contracter des emprunts pour exécuter des projets de développement. À la fin de l'année 1988, on estimait la dette extérieure à 47 milliards \$ et le coefficient du service de la dette à 36 %. Néanmoins, l'Indonésie est parvenue à maintenir une position saine en ce qui concerne ses réserves en devises étrangères qui équivalent à environ 9 mois d'importations. Progressistes et constantes, les politiques financières et budgétaires de l'Indonésie en ont fait un des pays bénéficiant de la meilleure réputation de solvabilité parmi les pays en développement. L'accès aux emprunts internationaux a permis au gouvernement de s'adapter mieux que de nombreux autres pays aux fluctuations des marchés internationaux et d'éviter les tensions sociales et politiques qu'ont provoquées, ailleurs, les remous économiques et la baisse du niveau de vie.

POLITIQUE ÉTRANGÈRE

Bien que professant une politique étrangère de non-alignement, l'Indonésie tend vers une attitude pro-occidentale et elle entretient une coopération constructive avec les pays voisins, en particulier les pays membres de l'ANASE. Elle est membre fondateur du Mouvement des pays non alignés. Depuis le milieu des années soixante, elle se rapproche de plus en plus de l'Occident tant au point de vue de son orientation politique que de ses politiques économiques et commerciales. L'Indonésie exerce une influence modératrice au sein du Mouvement des pays non alignés, du Groupe des 77, du dialogue Nord-Sud, de la Conférence islamique et de divers groupes de pays exportateurs de produits de base, y compris l'OPEP.

L'Association des nations d'Asie du Sud-Est (ANASE) - dont le secrétariat est établi à Jakarta - constitue un volet capital de la politique étrangère de l'Indonésie, qui consulte de plus en plus les États membres afin de prendre position sur des questions d'intérêt commun.

RELATIONS ENTRE LE CANADA ET L'INDONÉSIE

Il est de l'intérêt politique du Canada de soutenir des gouvernements qui partagent son engagement envers la paix régionale et la stabilité en Asie du Sud-Est. Sa taille, son rôle directeur au sein de l'ANASE et l'importance de son influence modératrice au sein du Mouvement des pays non alignés, du Groupe des 77, de l'OPEP et de la Conférence islamique font de l'Indonésie un pays de plus en plus important pour le Canada du